

Clausura

*Pedro León Gómez Cuervo**

A nombre de Fedepalma y Cenipalma agradezco a los conferencistas y panelistas las magníficas exposiciones que tuvimos en los días de ayer y hoy, así como también por el tiempo que dedicaron a la preparación de las mismas. Hemos demostrado que podemos organizar una conferencia a nivel internacional y esperamos que la que se organice dentro de dos años, para los treinta años de Fedepalma podamos hacerla de una duración mayor y con más participación no solamente de colombianos sino también mayor participación internacional.

Cuando en la reunión de Santa Marta se empezó a discutir el tema de la conferencia que correspondía para este año, varios coincidieron en que se debía tratar el tema de la eficiencia. Este es un tema que sale a flote cuando hay problemas tecnológicos, cuando hay problemas de mercadeo. El cultivo de la palma en Colombia no es un caso aislado. La mayoría de los cultivos han pasado por este trance y es en realidad la consecuencia del desarrollo del mismo cultivo. Con el incremento del área vienen también los problemas tecnológicos y aparecen también los problemas de mercadeo. En ese momento es que el agricultor empieza a preguntarse: ¿qué debo hacer? Y ahí es donde se debe recurrir a la investigación para buscar una mayor eficiencia. Este ha sido el camino recorrido por varios cultivos que con el incremento del área se han incrementado los problemas tecnológicos y de mercadeo. Inicialmente cuando se inicia un cultivo el incremento de productividad es bastante fácil, simplemente con la incorporación de una o dos variables se obtienen grandes impactos económicos. A medida que se va

tecnificando el cultivo y se realiza con mayor intensidad, aparecen los problemas tecnológicos más complejos que requieren la búsqueda de soluciones; no es factible ya recurrir a adaptar tecnología, sino que esos problemas complejos deben resolverse en las regiones donde están ocurriendo y lo que es más importante, se debe utilizar personal capacitado de alto nivel para tratar de encontrar soluciones a esa problemática específica.

Este camino lo ha recorrido la Federación, y es, como ustedes recordarán, que en el 1984 los federados hicieron los primeros aportes económicos para la realización de investigación por parte de la Federación. A partir de esta fecha los afiliados se fueron dando cuenta de la importancia de la investigación y se capitalizó en la Asamblea pasada con la creación del Centro de Investigación en Palma de Aceite - CENIPALMA-. Cenipalma ha venido funcionando legalmente desde el 1o. de enero de 1991 y será exitosa en la medida en que ustedes, los dueños, así lo quieran. En la medida en que la apoyen. En la medida en que no se limiten únicamente a dar las cuotas de sostenimiento sino también, lo más importante, en la medida en que ayuden a la ejecución de las investigaciones y las labores de difusión que se programen.

Dentro de los objetivos que tiene Cenipalma está en primer lugar el de mantener actualizada la problemática del cultivo. Es importante estar pendientes de qué problemas pueden afectar la empresa, qué problemas desde el punto de vista económico pueden causar alguna dificultad en la producción y para eso es importante que nos ayuden a recopilar la información que han generado durante muchos años en las plantaciones. Lo que estamos iniciando con las encuestas sobre insectos

* *Coordinador de Investigación Cenipalma.*

es muy importante y ya surgían ideas de esta conferencia de recuperar otro tipo de información referente a la mano de obra y a otras actividades que vienen haciendo regularmente las plantaciones.

En algunos casos es importante adaptar tecnología generada en otros países por eso es que hemos querido invitar a especialistas extranjeros, para que con base en sus opiniones podamos solucionar ciertos aspectos de la problemática del cultivo que tenemos actualmente.

Son muchos los problemas que tiene el cultivo desde el punto de vista tecnológico, aquí veíamos varios que se mencionaban en las diferentes conferencias. Sin embargo, como ustedes saben los recursos económicos y humanos son limitados y por más que se tuviesen recursos económicos ilimitados, sería imposible trabajar con todos ellos por la carencia de personal capacitado.

Es importante participar activamente en la priorización de las actividades que vamos a ejecutar, tanto en el campo de la investigación como en el de la difusión. Prioridades que en realidad respondan a necesidades reales que estén causando pérdidas económicas al

cultivo. Poco a poco se irán implementando los proyectos. No somos partidarios de iniciar con muchos proyectos a la vez, sino poco a poco de acuerdo con el apoyo logístico que ustedes nos den.

Es importante su participación en este tipo de eventos tal vez lo que más me ha impresionado durante el año que llevo trabajando con la Federación es el espíritu de colaboración que tienen, la forma como responden a las actividades que se programan y el apoyo que brindan para la ejecución de trabajos en las diferentes plantaciones.

Espero que ese entusiasmo que han mostrado hasta el momento, continúe y así tener una Cenipalma exitosa y no aislada, como podría ser si no la apoyan directa y permanentemente.

Finalmente deseo agradecer a todos ustedes por su activa participación en la Conferencia y a Colciencias por el apoyo económico que nos ha dado para la publicación de las memorias de esta conferencia.

Gracias.